

審 査 の 結 果 の 要 旨

氏 名； 曹 勝 鎮

本論文は、河川及び地下水などの環境中に存在する硝酸イオンや硫酸イオンを、迅速かつ簡便に測定できるシステムの開発を目的するものであり、5章より構成されている。まず硝酸イオンを測定するため、硝酸イオンをアンモニアに還元する塩化チタンを用い、またその反応をより効率的に進行させ、生成物を簡単に回収できるリアクションカートリッジを開発している。次に硫酸イオンを測定するために、硫酸イオンがバリウムイオンと反応して結晶を作る反応を利用し、これを水晶振動子を用いて検出することで高感度なセンサーの開発を行っている。

第1章は緒言であり、環境汚染物質で、酸性雨の主な成分である硝酸イオンと硫酸イオンが環境中に発生する経路や人間と環境中に及ぼす影響などについて述べている。これらの物質を計測する従来法とその問題点を取り上げて、*in situ* 環境モニタリングに適切なセンサーシステムを提案している。特に、硝酸を測定するため用いられる塩化チタン及びリアクションカートリッジと、硫酸を測定するための水晶振動子について述べている。

第2章では、蛍光型硝酸測定用センサーの開発を試みている。塩化チタンは還元剤であり、硝酸イオンは塩化チタンによってアンモニアに還元されることが知られている。還元されたアンモニアは2-メルカプトエタノールなどのチオール化合物との共存下で蛍光物質であるo-フタルアルデヒドと反応し蛍光を発する。その蛍光強度を蛍光測定装置で測定することによって硝酸を定量することが可能であると述べている。硝酸イオンが塩化チタンと反応する時発生するアンモニアの損失を防止し、塩化チタンと硝酸イオンとの反応生成物の回収を容易にするため、リアクションカートリッジを開発している。リアクションカートリッジはシリンジとフィルタを組み合わせて製作している。本章では塩化チタンとリアクションカートリッジを用いて高感度な硝酸イオンセンサーの開発とそのセンサーを河川水の測定に応用について述べている。本センサーを用いて硝酸を測定した結果、検量範囲は0.125～2.5 mg/lであり、測定時間は10分以内であったと述べている。

第3章では、蛍光型硝酸センサーの問題点である装置の大きさや既存アンモニアの影響を解決するため、より迅速かつ簡単に硝酸を測定できるセンサーを開発している。前章で

述べた蛍光測定型のセンサーは硝酸が還元されて生成するアンモニアを測定するためサンプル中の既存アンモニアの影響を受け易いだけでなく、装置が大型であるため、環境中の水を *in situ* で測定するにはまだ問題がある。そこでアンモニア電極を導入して装置の小型化を実現し、また既存のアンモニアに影響を受けることなく硝酸イオンをより簡便に測定できるセンサーシステムの開発について述べている。本センサーを用いて硝酸を測定した結果、検量範囲は 0.1 ~ 30 mg/l であり、従来法とよい相関性があることを明らかにしている。

第4章では、水晶振動子を用いて簡単に硫酸を測定するセンサーの開発について述べている。硫酸イオンの化学反応でよく知られているものに、バリウムイオンと反応して硫酸バリウムの結晶をつくる反応がある。そこで本研究では硫酸イオンとバリウムイオンの反応を利用したセンサーの開発を試みている。水晶振動子はその電極表面の吸着に伴う重量変化、接する溶液の粘度変化や密度変化などのごく小さな変化がその表面に起こったとき、その共振周波数が変化するという性質を持つ。このため水晶振動子電極の表面に硫酸バリウムの結晶を吸着させることによって硫酸イオンを定量的に測定するセンサーを開発できると述べている。硫酸イオンがバリウムイオンと反応してできた硫酸バリウム結晶の水晶振動子表面への吸着を促進するため、水晶振動子の電極表面にスパッタリング法を用いてカーボン膜を作製している。カーボン膜は表面積が広いため、より多くの硫酸バリウム結晶が吸着することを期待して、カーボン膜を用いて測定を行なっている。水晶振動子の共振周波数の変化は周波数カウンターで測定しそのデータをパソコンを利用して解析している。本センサーにより、水晶振動子を用いて溶液中の硝酸イオンを簡単に測定することができる事を明らかにしており、さらにこれを用いて実試料の硫酸イオンの測定を試みている。その結果、測定時間は7分以内であり、硫酸濃度 0.1 ~ 10 mg/l 範囲で直線的な応答を得たことを明らかにしている。

第5章は、結論であり、本研究を要約して得られた研究成果をまとめている。

以上のように、本論文は、河川水や雨水に含まれている硝酸と硫酸を迅速かつ簡便に測定できるセンサーの開発を行い、*in situ* で環境モニタリングが可能であるセンサーを製作している。また本センサーを河川水や雨水の実試料測定へ応用することに成功している。

よって、本論文は博士(工学)の学位請求論文として合格と認められる。